



EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 pta
trimestre.	2 50
En el Extranjero, un trimestre.	3
En el Extranjero, un trimestre.	5
Números sueltos.	0 10
Anuncios línea.	0 50
Comunicados a precios convencionales.	
Pago por adelantado.	

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, Círculo Tradicionalista
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
En La Bisbal don Ferreol Boada, Alta Riera, número 7.
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

ESTO ES YA, LOCURA

En los tiempos que corremos, pretender gobernar por fuerza y a la fuerza al país, tiene muchísima gracia y salero... pero hay un refrán catalán que traducido literalmente dice «por fuerza les ahorcan»... y esto me temo que va a suceder, si el liberalismo ó sus gobiernos se obstinan en ir contra la corriente y si abdicando de sus principios democráticos y olvidándose de su procedencia revolucionaria tratan de imponerse en toda España, con lo cual entibiarán sin duda todo el calor y debilitarán toda la vida de sus hijos, tan necesarios para poder combatir con energía y coraje al osado y cobarde yankee, y si siguiendo las huellas del Neron romano, tratan de ahogar en su seno la manifestación solemne del sentimiento nacional ultrajado por las hordas salvajes del Norte de América y tan mal comprendido y satisfecho por esa kabilia de usureros y agiotistas engrandecidos por la tolerancia de las leyes modernas.

Hoy España, está sosteniendo dos guerras á cual más pavorosas y tremendas; la exterior contra el extranjero por cuestión de honra y dignidad y por imprevisión de sus gobiernos y la interior, contra sus propios explotadores por no decir ladrones, por cuestión de hambre y por el poco tacto ó talento económico y jurídico de sus políticos ó gobernantes... y como que el honor unido al estomago ó el estomago unido al honor son dos fuerzas que si bien se repelen, han de amalgamarse en lo posible para contrarrestar debidamente, las fuerzas del contrario, de aquí que si no se pueden satisfacer ambas con la necesaria proporción y justos deseos, tengamos que sucumbir forzosamente, como me temo por desgracia.

Que el honor nacional no se satisface á la medida de nuestra justa causa y en conformidad á la indignación sentida por el asqueroso ultraje inferido, es asunto bastante controvertido entre toda la prensa española y extranjera y suficientemente reconocido por los hechos que á la luz del día se van deslizando y que nos hacen prever las humillaciones terribles que se nos preparan, así como las horrosas bajas que nos aguardan.

Que el hambre no se acalla a la medida de nuestras justas peticiones y en conformidad á las mas apremiantes necesidades, es asunto bastante manifiesto por desgracia y suficientemente notorio y palpable por los varios motines populares que en diferentes capitales y por diversos conceptos han estallado y que nos hacen presagiar horrosos desórdenes y sendas perturbaciones así como nos hacen temer terribles cataclismos y grandes desgracias.

El honor de España sin su reparación debida nos hace vislumbrar su devastación y su muerte y el hambre del pueblo, sin satisfacer, nos hace profetizar la liquidación social.

Bajo ningún concepto considerado puede el gobierno actual prestar el aliento vigoroso y necesario para calmar á esas dos fuerzas que conmueven hoy el espíritu nacional y el empeño, por tanto, que tiene todavía, en dirijirlas y satisfacerlas, no puedo considerarse ya, sino como una verdadera locura... pero ante tal desgracia, no hay más remedio que el que podrían proporcionarle en las riberas del Llobregat, en donde conozco yo, mas de uno que curó por cierto de la nostalgia del poder.

¿Como quiere el Sr Sagasta, con los procederes liberales, salvar el honor del pendon español, viejo como es, sin vigor siquiera que le recuerde sus ardores belicosos de miliciano, con más de la mitad de su cuerpo en la tumba por sus excesivos servicios y quebrantos y la mitad de su alma en el infierno por sus fechorías y responsabilidades; sin aliento en su pecho dolorido por tanto desengaño sufrido y por el remordimiento continuo de tanto desacerto y funesta imprevisión: sin esperanza en sus mismas ilusiones ó

fantasias y sin entereza de ánimo para resistir con hidalguía los embates del presente, hijos de sus lucubraciones del pasado? ¿Cómo quiere el decrepito Sagasta, salvar el honor de España, si apenas consideran salvada su cabeza ante la indignación popular, como lo prueba el lujo de fuerzas armadas desplegadas a su alrededor? ¿Como quiere tan a pocado político, salvar la dignidad de la patria, si se hace el sordo completamente, ante toda queja y censura y ya no tiene mas oráculo que Moret y por lo tanto solo interrumpe su amodorramiento cuando el almirarado y majerial caanto repugnante y odioso yankee disfrazado, le despierta y le azuza? ¿y con esa plaga tan funesta, quiere salvar del naufragio la gloria de España y la honra de sus hijos?

Pensarlo siquiera es locura.

¿Como quiere el Sr. Sagasta acallar y satisfacer el hambre del pueblo español, fegista como todos los ministros liberales, parapetado detras de sus sueidos y sobre-sueidos, que no cede por nada ni por nadie y que solo busca la fórmula de cargar el presupuesto para la asignación de pingües destinos en pro de sus cuñados y parientes, así como no cesa un momento de hacer partícipes de ellos á los demas hermanos, cuñados y sobrinos de los prohombres importantes de la situación actual? ¿Como quiere el Sr. Sagasta satisfacer la necesidad del pueblo, despues que le ha estragado y reventado, hasta dejarle en cueros con mil y mil vejámenes é impuestos, algunos de ellos odiosos y lo más, completamente injustos por su poca equidad y moralidad en su distribución?... y ahora quiere acallar los gritos del hambre, creada con tanto despilfarro y latrocinio, cometidos á la sombra de los principios liberales, con las bayonetas y fuerza armada.

Pensarlo siquiera es locura.

Hay que apechugar con las consecuencias y ante tales consideraciones, no hay que pensar más que en la devastación y ruina de España, pero antes, hay que pasar por la liquidación social.

Esta, será la consecuencia lógica de los hechos, que van viniendo á marchas forzadas, sin que haya dique posible para contener su impetuosidad así como es muy difícil encontrar, quien sea bastante potente para contrarrestar su fuerza y dirección.

Dias de luto se preparan y los horrosos crímenes perpetrados á la sombra de tantas libertades concedidas al hombre por el espíritu nefasto del liberalismo, justo es que los amarguemos duramente... y como que todos, absolutamente todos, somos culpables, cómplices ó encubridores del mal presente, lógico es que todos suframos sus consecuencias... las que considero y profetizo más horrosas, sicabe, que las que consternaron al pueblo francés en la hecatombe sangrienta del 93... y si no perecemos en el naufragio dia vendrá, que me dareis la razón.

El debil Sagasta y su gobierno sucumbirán en la lucha, como sucumbirán los señores Silvela y Martinez Campos y cualquier gobierno liberal que intente afrontarla... y como que nos han enseñado que el pueblo debe gobernarse á si mismo y que la ley de las mayorías es la ley de la razon y de la justicia, el pueblo hará un esfuerzo y lo que no ha podido lograr jamás en los comicios por medio del sufragio universal profanado y prostituido, lo ejecutará en la calle por medio del garrote y el puñal... y cuidado que no me refiero á esa clase de pueblo republicano ó carlista, que si bien es la inmensa mayoría del pueblo español, todavía tiene abnegación suficiente para sufrir y aguantar sino, á esa parte del pueblo, sin Dios, sin afectos y sin sentimientos el cual acosado con el hombre y con las enseñanzas democráticas revolucionarias, sabrá gobernarse á si mismo, ó lo logrará, imponiéndose por el terror y si hasta hoy ha sido carne de cañon, tal vez se convierta en cañon de carne contra el cual no habrán mella alguna ni el plomo de los arsenales ni las rayonetas de los soldados, porque tambien estos, son hijos del pueblo y algunos de ellos estan ya bastante aleccionados para saber lo que han de hacer.

Así como por la boca muere el pez, de la misma manera el liberalismo ha de sucumbir por la consecuencia lógica de la perversidad de sus doctrinas y por el mal ejemplo é infame proceder de sus secuaces.

Cria cuervos y te sacarán los ojos dice el refran y como que aquellos estan hambrientos de veras y todo huele á muerte por su podredumbre y pestilencia, de aquí que esten acechando el momento oportuno para echarse sobre el cadáver y aleccionados en Clubs y meetings, tienen ya bastante afilado el pico y las garras á fin de que la devastación sea próxima y completa.

Nada escapará á su sed de oro, ni á su terrible rencor y venganza... y por eso repito, que la hecatombe que se avecina será horrosa.

Conformaros sin embargo en Dios que todo lo puede... pero vivamos prevenidos y sobre todo estén alerta, los burgueses que bebiendo á cántaros la sangre del pueblo, han hecho en pocos años su inmensa fortuna y que hoy cubiertos de dinero, honores y privilegios, son los verdaderos Señores feudales de la edad media porque carecen de toda noción religiosa y por lo tanto, rehuyen todo deber.

A cada cual le llega su S. Martin y ¡ay del momento que se encienda la mecha pues la hoguera preparada es inmensa y en ella cabrán todos cuantos han desecristianizado al pueblo, todos cuantos han robado á más no poder á sus hijos y todos cuantos han querido ser sordos á la voz de Dios y á la voz de la conciencia!....

Castillo de Medina Mayo 1898.

El Marqués de la Torre.

Impresiones

Son tantas y tan contradictorias las noticias que del teatro de la guerra llegan hasta nosotros, que es imposible hacerse uno cargo de lo que esté sucediendo y pueda dentro algunos dias suceder.

Los mas descabellados infundios tienen aquí tantas facilidades y son tan aseguibles á la continua alarma y zozobra de la opinión, que hasta lo imposible llega á considerarse cierto y lo irrealizable alcanza la autoridad de un hecho consumado.

Véase sino la alegría que dominó hace tres dias á cuantas personas tuvieron ocasión de leer un telegrama fijado en uno de nuestros cafés, manifestando que en el Pacifico habia ocurrido un serio encuentro entre nuestra escuadra y la norteamericana, resultando de ello la pérdida de nuestro acorazado «Oquendo» y graves averias el «Vizcaya» y por su parte los yankees cinco cruceros á pique. A haber reflexionado la opinión, hubiera comprendido no haber motivo suficiente para tal regocijo toda vez que se trataba de un infundio mas propio para ser dicho en la fiesta de Inocentes que en los momentos actuales, ya que en el Pacifico no tenemos otras escuadras que el solo recuerdo de las que hasta hace poco existieran.

En resumen, y por lo que toca al estado del conflicto internacional, poco ó nada podemos decir, ya que si algo dijéramos seria con el temor de que mas tarde tuviéramos que rectificarlo, si no es que nos viéramos en la necesidad de invertir los términos sobre el triunfo de alguno de los dos combatientes.

No sostendremos el mismo criterio en política, ya que esta aparece mas al descubierto y puede prejugarse sus tendencias y hasta su probable resultado. Así pues nosotros creemos ciertos los rumores de una próxima crisis pero discrepamos de la opinión de aquellos, que aun no siendo ministeriales hacen no obstante la política del actual ministerio, sosteniendo que no debe hacerse una crisis total, sino solo refrendando al gabinete con las reservas fusionistas, con aquellos que como Gamazo, Maura y Montero Rios,

han permanecido alejados de la desdichada gestión administrativa y política del actual Gobierno. Y discrepamos por la razón poderosísima de que nada va á conseguirse con tal modificación, toda vez que subsistirá la misma política actuando de directores en todo Moret, Correa y Bermejo únicos á quienes en verdad debe atribuirse la responsabilidad de nuestros fracasos políticos y derrotas militares.

¿Que significa la moralidad de esa reserva fusionista, si ella ha de vivir entre podedumbre y bajeza? ¿Cuales han de ser sus iniciativas patrióticas que se vean favorecidas por la fuerza de la unión entre los ministros, y que alcance han de tener sus disposiciones desinteresadas, concediendo que lo sean ante el obstáculo insuperable que representa el tener á Moret como apuntador de esta comedia próxima á convertirse en horrible tragedia?

Estas consideraciones que saltan á la vista de todo aquel que no considere la política bajo el prisma de la pasión avasallora y del ministerialismo mas servil no las alcanza, cuantos mas por deseo de continuar disfrutando de las delicias del presupuesto que de amor puro que profesen á su desventurada patria, creen salvar la situación haciendo modificaciones imposibles é irrealizables.

Estamos pues avocados á una crisis gubernamental, esta será parcial ó quizá alcanzará á todo el gabinete segun que Moret se vaya del ministerio ó guarde la cartera de Ultramar.

Esta es nuestra opinión, quedandose Moret en el Gobierno toda modificación es imposible, y aun peligran intereses mas altos á los cuales aman muy mucho los dinásticos, sin él, algo ganará el fusionismo imperante, sino en autoridad y prestigio, al menos distraiendo el odio que profesa el pueblo español todo al actual ministro de Ultramar.

Los extremos del dilema son sobradamente conocidos. ¿Cual se escojerá?

K. Listo

LATIGAZOS

De un periódico de Barcelona cortamos lo siguiente que no tiene desperdicio:

«Hoy por la noche, ó lo mas probable mañana por la mañana, llegará á este puerto el *invicto triunfador* de los reveles de Filipinas señor Primo de Rivera.

En el Gran Hotel estaban preparadas las habitaciones para albergar á la familia del expresado general, cuando ayer recibió el dueño la orden de que podía disponer de ellas.

Referente á la llegada del señor Primo, dice *La Publicidad*:

«El *segundo pacificador* de Filipinas es esperado mañana ó pasado en nuestro puerto. Sin duda su familia no habrá querido presenciar la ovación que se le prepara por sus relevantes campañas en el Archipiélago, por el celo desplegado en la defensa de la bahía de Manila que la dejó casi inexpugnable y por su excelente tacto político que dió por resultado hacer deponer las armas á los insurrectos, siendo buena prueba de ello el combate librado últimamente en Panay, en el que perecieron mas de 600 visayos.

Y viene á corroborar que fué provechosa la campaña del General lo que á continuación copiamos de *El Progreso*:

«Mobiliario régio.—En la calle de Serrano, número 8, se encuentra expuesto como equipo de novia un mobiliario que haría honor á cualquier salón régio. Es un encargo hecho por el pacificador de Filipinas, general don Fernando Primo de Rivera, para el palacio que piensa habitar tan pronto llegue del Archipiélago filipino á descansar de las fatigas de la campaña tan brillantemente terminada para honra y gloria suya y del Gobierno de doña Cristina. Recomendamos á nuestros lectores vayan á verlo, y tendrán ocasión de admirar el buen gusto del príncipe de la milicia señor Primo.»

Ahora ya nadie podrá decir que en España no sabemos emplear bien el dinero: de la partida aquella que se mandó á Filipinas en los últimos días de la insurrección, han salido buques comprados con el santo fin de hacer la guerra á España y... otras cosas que podrá adivinar el curioso lector.

¿Pueda pedirse más?

En el Congreso se retiró la palabra al elocuente tribuno carlista señor Maella porque citó textos del Sagrada Escritura que se conceptuaron ofensivos á las Instituciones.

Y ¡Viva la libertad!

Si en lugar de cantar verdades se hubiese entretenido el Sr. Maella en defender la necesidad en que estamos de vender la isla de Cuba, ó hubiese sostenido como Moret que el único responsable de la derrota de Cavite es el pueblo español, que no puede ganar porque está degenerado, no solo le habrían permitido hablar á sus anchas, si que tambien se le habria aplaudido á rabiar, como se aplaudieron los fusilables discursos de Silvela y Moret.

Esto está en la conciencia de todos, por eso parece mentira que haya aun quien crea en la verdad de esas comedias parlamentarias donde solo puede aplaudirse al Gobierno por él es quien las dirige y tiene poder suficiente para amordazar al que no hable segun su gusto.

¿Cuándo se convencerán?

Pues, si señor; hay en el Congreso una mayoría, que se llama representante legitima del pueblo, y tiene suficientes agallas para aplaudir rabiosamente á Moret á quien quisieran ver desollado la mayoría de los españoles, cuando afirma que salimos derrotados en Cavite porque era imposible que obtuviéramos victoria y que es imposible ganar porque el pueblo español está degenerado. ¡Milagros del sistema parlamentario! el pueblo á quien tan descaradamente se insultaba, contestó por boca de sus *legítimos* representantes *felicitando calurosamente al orador!*

¡Milagro fin de siglo!

Pero como ya sabe todo el mundo que eso del sufragio universal y la representación legitima del pueblo y otras zarandajas por el estilo, son cosas que sirvieron á maravilla para engañar veinte años atrás á los *enemigos del escurantismo* pero que hoy han pasado ya de moda, puede afirmarse que los aplausos de los *caneros* no eran aplausos del pueblo y que, por lo tanto, los insultos que á éste dirigió Moret quedan aun por contestar.

Por eso decimos con el «Correo Español» el pueblo tiene la palabra.

Por cierto que no le faltarian motivos para darle á este político cínico una de esas contestaciones que escriben una página sangrienta en la historia de los pueblos; pero como sin duda la tiene prevista ya el Gobierno se apresura á impedir la declarando en estado de guerra á toda la península. Con tal medida no solo se impiden las contestaciones *contundentes*, si que tambien se evitan las discusiones de toda clase porque encarcelando al que levante el pico está todo concluido.

Este sistema podrá ser despótico y absolutista, pero cuadra perfectamente en los Gobiernos que han escalado el poder gritando ¡viva el liberalismo!

Porque la libertad liberal es el mas grande de los contrasentidos: es la peor de las esclavitudes.

Un periódico liberal, da esta noticia, que hay que creerla, porque cuando ellos lo dicen:..

Allá va la cosa:

«Un exministro liberal, aristócrata ilustre y caballero intergerrimo, ha mandado hoy cobrar su cesantía. Al pagarle, como el mensajero del exministro dió que se descontase el día de haber para la suscripción nacional, alguien de la habilitación exclamó:

—Es usted el primero... Acaban de cobrar Silvela y Eguillor, y ninguno de ellos ha dejado ni un céntimo.»

¡Esos hombres son los que cuando suben al poder dicen que se *sacrifican* por la patria aceptando una cartera!

Si en vez de tratarse de una suscripción nacional se tratara de un empréstito al siete por ciento ya se pasarían cuidado de *sacrificarse* adquiriendo algunas acciones con el mismo dinero que han chupado al país.

¡Aprende pueblo!

P.

EL ESTADO DE GUERRA

Segun se decía estos últimos días ayer mañan publicóse en nuestra capital la *Ley marcial*.

A las 10 fijóse en los puestos públicos un bando del señor Gobernador civil manifestando que en virtud de las órdenes recibidas resignaba el mando de la provincia en la autoridad militar apelando al patriotismo del pueblo gerundense para conservar el orden.

Al mediodía bajó del cuartel de San Domingo la sección de Guipuzcoo con escuadra y banda, representación de los cuerpos que guarnecen esta capital y el Mayor de Plaza quien en todas las boca-callas leyó el bando del Capitán general de Cataluña, que como sigue:

«D. Eulogio Despujol y Dusa, conde de Caspe, capitán general de Cataluña.

Hago saber: Que en virtud de orden expresa del Gobierno de S. M., dictada en las críticas circunstancias actuales en que la nación necesita de todas sus reposadas energías y cumplidas las formalidades prescritas en la ley de Orden Público.

ORDENO Y MANDO:

Artículo 1.º Queda declarado el estado de guerra en todo el territorio de esta Capitanía general.

Art. 2.º Como consecuencia de esta declaración serán sometidos á la jurisdicción de guerra todos los delitos comprendidos en el tít. 1.º en el cap. 1.º del libro 2.º y en el tít. 3.º, lib. 2.º, del Código penal ordinario y cuantos tiendan á producir alteración en el orden público, cualquiera que sea el medio empleado para cometerlos, incluso el de la imprenta.

Art. 3.º Lo serán igualmente todos los que tomen parte en manifestaciones ó reuniones públicas no autorizadas, los que propalen noticias ó viertan especies que puedan producir la alteración del orden atentar á la disciplina militar, los que en cualquier forma ejerzan coacción para impedir ó dificultar la libertad de contratación ó del trabajo, ó la cobranza de contribuciones é impuestos. El levantamiento de rails de los tranvías y ferrocarriles, la interrupción por cualquier medio, de las vías férreas ú ordinarias, la cortadura de los hilos telegráficos, de los cables telefónicos ó conductores de la electricidad, y de las tuberías de agua y gas, ó de sus depósitos, serán considerados como delitos contra el orden público y contra las fuerzas militares encargadas de su sostenimiento.

Art. 4.º Serán juzgados en juicio sumarísimo los delitos de rebelión y sedición militar y los de insubordinación ó agresión á centinelas, salvaguardias, fuerza armada ó á cualquier militar, sin distinción de graduaciones, en acto del servicio ó en ocasión de él.

Art. 5.º Los alcaldes y funcionarios públicos que no presten el auxilio debido á las autoridades militares y fuerzas del ejército para los efectos de este Bando, podrán ser suspensos, segun los casos, de sus cargos ó funciones y quedarán de todos modos sujetos á responsabilidad consiguiente con arreglo al art. 1.º de la ley de orden público.

Art. 6.º Se recuerda á los individuos del ejército de ambas reservas y á los que se hallen disfrutando de licencia que si incurrían en alguno de los precitados delitos, serán juzgados por los tribunales militares y sufrirán todo el rigor de las leyes.

Art. 7.º Los tribunales y autoridades civiles continuarán ejerciendo su jurisdicción, en cuanto no oponga á lo mandado en este Bando.

Barcelona 9 de mayo 1898.

Catalanes:

En plena guerra con el extranjero, la conservación del orden en el interior es necesidad suprema de la patria.

Quien ose perturbarle se convierte en agente ó menos directo del enemigo y merece ser tratado como tal.

A mantenerle incólume contra todos, en todo momento, á toda costa, creedme firmemente decidido.

Atentos á mi voz amiga, espero que en esta sucesión de mis mayores, en esta querida ciudad en que he nacido contribuireis todos con la misma sensibilidad que hasta hoy, á evitarme la dolorosa necesidad de una represión tan enérgica como la ejecutaria sin dilaciones, vuestro paisano y capitán general, Eulogio Despujol.»

A continuación leyó tambien otro bando del gobernador militar General Perez Clemente, en el que

después de dar cuenta de las disposiciones del señor Despujol, recomendaba al pueblo de Gerona cordura y sensatez esperando de su patriotismo perseverar en la actitud pacífica en que se ha distinguido hasta el día actual.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Como verán nuestros lectores en otro lugar de este número ayer fué publicado en nuestra ciudad el estado de guerra, al igual que en las restantes provincias del Principado.

No se ha tomado esta extrema medida porque las algaradas y motines públicos la hayan motivado, pues ni en la populosa Barcelona han revestido importancia alguna las pocas manifestaciones que se han hecho, ni en las otras poblaciones importantes de Cataluña, en especial en nuestra capital, si alguna excitación ha reinado entre el público con motivo de los últimos desagradables sucesos, no ha pasado mas allá de algunos comentarios íntimos y particulares.

Nosotros que aplaudimos la sensatez y cordura del pueblo gerundense esperamos, como esperan nuestras autoridades, que perseverará en esta plausible actitud, demostrando así una vez mas que, Gerona como toda población culta é ilustrada, rechaza esas manifestaciones públicas que algunas veces mas que patrióticas, resultan *patrioterías*.

Ha llegado la hora mas que de hablar, la de obrar.

Cada día se ve mas concurrida la misa que para impetrar del cielo el triunfo de nuestras armas se reza á las 7 de la mañana en la parroquia de San Félix.

Ayer no llegaron a esta capital los paquetes de las ediciones de la mañana y de la tarde de nuestro estimado colega el «Correo Catalán.»

Anteanoche celebróse en el salón de sesiones de nuestro ayuntamiento una reunión á la que asistieron algunos representantes de la prensa local y Sociedades recreativas.

El señor Boxa que presidía, explico á los asistentes el objeto de la reunión que no era otro, que buscar medios para aumentar la suscripción nacional añadiendo, que para conseguir esto habiase nombrado una comisión de varios señores concejales, á los cuales estarán encomendados todos los trabajos.

Después de haber aprobado los presentes las manifestaciones del señor alcalde acordóse reunirse de nuevo anoche en donde debían quedar últimos los preparativos para organizar una gran función en nuestro Coliseo, amen de otros espectáculos.

El semanario catalanista *Lo Geronés*, en su número correspondiente al día 24 del próximo pasado Abril publicó en la sección de noticias un suelto asegurando que el Exmo. é Ilmo. señor obispo había ordenado que se supriman en el Seminario las matriculas llamadas de pobres, debiendo pagar éstos en adelante la mitad del valor de dicha matricula, y los que antes pagaban la mitad deberan satisfacerla entera; que los ordenandos habrán de pagar por trimestres anticipados su estancia en el Seminario, en vez de verificarlo como hasta hoy cuando eran vicarios. Más claro: que el señor Obispo se proponía cerrar las puertas del Seminario á los aspirantes al sacerdocio, que como es sabido son pobres en su inmensa mayoría ó cuentan con escasos recursos.

El periódico integrista de Figueras *El Regional* reprodujo el suelto sin asegurarse primero de su exactitud, como lo hubieran reproducido *Las Dominicales del librepensamiento* ó cualquiera otra publicación imparcial, por el solo hecho de envolver un ataque manifiesto al Exmo. Prelado de Gerona.

Debidamente informados hemos de manifestar que es falso, enteramente falso y sin fundamento alguno el suelto de *Lo Geronés*, esperando lo rectificará como es debido.

Aprobadas las propuestas para la provisión de curatos vacantes en este Obispado, han sido nombrados los siguientes señores sacerdotes para ocuparlas: *Curatos de entrada*.—Para el de *Borrasá* á Don Claudio Moret y Vila; *Corsa*, á D. Juan Follia y Taberner, *Estañol*, á D. Joaquín Sans y March; *Jafra*, á D. Juan Sala y Ferro; *Mediñá*, á D. Domingo Ordeix y Santaló, *San Pedro Aspuiç*, á D. Juan Vilalta y Carbo, y *Sors*, á D. Francisco Boix y Tapis.

Curatos rurales de segunda clase.—Para el de *Caiçás*, á D. José Sala y Campmol, y *La Mota*, á don José Matas y Arevitj.

—Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro Exmo. Ayuntamiento.

—Nuestro Ilmo. Prelado conferirá, Dios mediante, órdenes mayores el día 4 del próximo mes de junio y, en virtud de privilegio especial, el día 12 del mismo mes.

Los exámenes empezaran el día 17 del actual y los santos ejercicios preparatorios el día veinticinco del corriente para los que han de ser ordenados de presbítero y el 2 de junio para los que han de serlo de subdiacono.

—Han tomado posesión de sus respectivos cargos de la Junta de la Real Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro señor Jesucristo; don Fernando Casadevall, de Administrador 1.º Presidente; don Tomás Carreras, Clavario; don Juan de la C. Majuelo, don Antonio Santasusagna; don José Franquet, don José Pradas, don Francisco Salvat y don Francisco Serrat de Vocales; don Jaime Sagrera, de Secretario 1.º y don José Cullerell, de Secretario 2.º.

—El *Boletín Oficial* publicado anteayer inserta la primera lista de la Suscripción Nacional la cual asciende á 3.934'95 pesetas.

—Encuéntrase en La Bisbal de regreso de su *turnee* artística, el distinguido bajo don Narciso Serra natural de aquella industriosa villa.

—Hoy celebra su fiesta mayor el pintoresco pueblo de Cruilles, habiendo sido contratada para dar mayor animación á los festejos preparados, la orquesta *La Pricipal* de La Bisbal.

—Se nos ha dicho que las minas de Surroca (San Juan de las Abadesas) están intervenidas por el Estado, impidiéndose la venta del combustible á los particulares. Lo cual si bien en las circunstancias actuales es una ventaja para el Gobierno, en cambio perjudica seriamente á los industriales de aquellas comarcas que no saben donde proveerse de aquel indispensable elemento.

—Ha sido nombrado administrador de la Aduana de Tossa D. Teodoro Cereceda del Valle.

—Mañana se celebrará en Figueras el mercado conocido con el nombre de *rera-fira de Santa Creu*, que en años pasados veíase muy concurrido.

—Dicen de Palafrugell que es escandaloso lo que está sucediendo con algunos aficionados, que en detrimento de los que se dedican al oficio por profesión, se entretienen en destruir los pocos peces que hay en aquella costa usando para ello cartuchos de dinamita.

—Comunican de Blanes que empiezan á sentirse allí los efectos de la guerra pues además del paro de la fábrica de artículos de punto del señor Feliu temese que á no tardar harán lo mismo otros establecimientos industriales.

De esta misma población damos cuenta de una terrible desgracia acaecida en la pasada semana.

Maniobraba el tren que, procedente de Barcelona, acababa de llegar á aquella villa, cuando súbitamente fué cogido entre dos vagones y arrojados sobre la vía el guarda-agujas Ramón Teyra, con tan mala suerte que una de las ruedas le aplastó totalmente el cráneo.

El infeliz, que murió instantaneamente, era natural de Salás (Lérida), contaba 56 años de edad y deja siete hijos, el mayor de los cuales sirve en el ejército de Cuba. (Q. E. P. D.)

NACIONALES Y EXTRANJERAS

—Asegúrase que se está bombardeando la ciudad de Milán.

—Telegramas de Nueva York recibidos en Paris dan cuenta de que la fiebre amarilla causa grandes estragos entre la tripulación yanki del «Argonauta.»

—De Hong-Kong telegrafian que los buques ingleses *Inmortality* y *Linnet* y el crucero francés *Bruux* han llegado á Manila.

—Los 6 000 hombres que por el pronto mandará el Gobierno á Filipinas, serán los reclutas de aquel cupo del 97 cuyo contingente es aproximadamente el de aquella cifra.

Se confirma el hecho de haber sido fusilado por las tropas españolas en Cuba el corresponsal de La Tribuna, de Chicago.

—Un despacho de Roma da cuenta de que el cardenal Rampolla ha dirigido extensos despachos cifrados á los nuncios del Vaticano en Madrid y Viena.

El Papa sigue realizando esfuerzos en pro de la paz, si bien en las cancelerias se teme resulten estériles las negociaciones del venerable Pontífice.

—Telegramas particulares dicen que el motin de Linares tuvo muy tristes consecuencias y que resultaron 12 muertos y 50 heridos.

Estas noticias no están conformes con la versión oficial, que solo acusa 15 heridos y tres muertos.

—Han causado honda impresión las noticias que se reciben de Italia.

En Bolonia y Milán continúan las cargas. En la plaza del Duomo, la multitud llegó á arrollar á la policía obligándola á huir á derecha é izquierda.

Entre los amotinados y los agentes de la autoridad cruzáronse muchos disparos. Entonces apareció la tropa. Su aparición fué saludada con una lluvia de proyectiles de todas clases. Los soldados contestaron con tres descargas, que dejaron la plaza y la calle llenas de muertos y heridos.

Entre tanto, una multitud enorme saqueaba tiendas, detenía coches y tranvías, produciéndose escenas de indescriptible violencia.

—Un crucero y tres cañoneros enemigos trataron de forzar el canal de Cárdenas disparando su artillería contra los cañoneros «Antonio Lopez», «Ligera» y «Alerta».

Estos contestaron al fuego de los buques yankis, los cuales se retiraron después de media hora de incesante fuego de cañon por ambas partes.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—S. Mamerto, ob.
Santo de Mañana.—San Domingo de la Calzada, cf.
Cuarenta Horas.—En la iglesia de las Capuchinas

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 7 de Mayo de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	43'85	
» Exterior	62'30	
» Amortizable contado	53'50	
Billetes Cuba 1896 id.	57'00	
» » 1890 id.	46'00	
Obligaciones Aduanas id.	67'00	
ACCIONES		
Banco hispano-Colonial	00'00	
F.-C. Norte de España	19'20	
T. B. y Francia	19'00	
» Orense á Vigo	00'00	

OBLIGACIONES.—contado	
F.-C. T. B. y Francia 6%	65'00
» » » 3%	32'00
» » no hipotecadas	
» Almansa 5%	

PARIS	
Renta Exterior	32'37
Acciones Norte España	00'00

GIROS	
París	10'00
Londres	43'85

CUPONES

Vencimiento 1.º Abril 1898.

Interior y Amortizable	2'50,º daño
Billetes Hipotecarios Cuba	43'00 ½ beneficio
Exterior	42'00 ½

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa lfa, rulls) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. 1 peseta
» » trimestre. 2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre. 3 »
En el Extranjero, un trimestre. 6'10 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, Circulo Tradicionalista.
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Hechicera» y «El Centro».

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Espanol.	7 id.	10 id.	

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.
Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Biales, Bespu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Fla-sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

TALLER DE CERRAJERIA

DE

Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandillas, rejas, balcones, tribunas, galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y máquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE